

# ARQUEOLOGÍA DE LOS CAZADORES-RECOLECTORES DE LA FAJA CENTRAL DE LA ISLA GRANDE DE TIERRA DEL FUEGO

Hernán H. De Angelis



SOCIEDAD  
ARGENTINA DE  
ANTROPOLOGÍA



Hernán De Angelis nació en la ciudad de Llavallol en el año 1976 y vivió en Luis Guillón, provincia de Buenos Aires, hasta que se mudó a La Plata para comenzar con la carrera de Antropología. Hinchado de Independiente desde siempre, se graduó de Licenciado en Antropología en julio de 2007. Durante la carrera comenzó a trabajar en el Museo de La Plata con material lítico procedente de diferentes sitios de la región pampeana; además fue ayudante alumno en la Facultad de Ciencias Naturales y Museo.

En 2006 viajó a Tierra del Fuego para realizar un curso de análisis funcional y a partir de allí continuó trabajando en diversas campañas arqueológicas, para instalarse definitivamente a partir de 2008 con una beca de iniciación del MINCyT dirigida por Estela Mansur. Luego obtuvo una Beca Doctoral de Tipo II del CONICET.

En 2011 realizó un viaje al exterior financiado por una Beca de España de la Fundación Carolina, para adentrarse en el tema de las litotecas en el CSIC de Barcelona, bajo la dirección de Xavier Terradas. Luego, en 2013, a través de un proyecto de cooperación internacional ECOS entre Argentina y Francia, realizó una estadia en ese país, donde participó del curso sobre tecnología lítica dictado por Jaques Pelegrin.

En marzo de 2013 obtuvo el título de Doctor en Ciencias Naturales con orientación en arqueología y ganó una beca post-doctoral en 2014 para profundizar los trabajos en la Faja central de Tierra del Fuego y sobre todo para la generación de una litoteca arqueológica en el CADIC. Luego trabajó en el Departamento de Antropología del CADIC como becario post-doctoral del CONICET. Actualmente realiza actividades para el Gobierno de Tierra del Fuego como arqueólogo en la Dirección Provincial de Museos y Patrimonio Cultural de la Secretaría de Cultura.

### ***Organización de este libro***

A lo largo de los capítulos que siguen se han ido plasmando los distintos aspectos abordados a lo largo de la investigación. En el capítulo 1

se presenta el marco general, ambiental y geológico del área de estudio, con especial énfasis en el registro de los recursos bióticos y abióticos que pueden llegar a estar disponibles en los distintos ambientes. En el capítulo 2 se hace una breve reseña de los antecedentes de investigaciones arqueológicas en la Isla Grande de Tierra del Fuego en general, y en particular en su faja central, a fin de contextualizar la problemática de esta investigación. En el capítulo 3 se desarrolla el marco teórico-metodológico adoptado para este estudio, la metodología específica utilizada para el análisis tecnofuncional de los materiales líticos en general, así como las estrategias de investigación que permitieron llegar a los resultados buscados. En el capítulo 4 se presentan los sitios arqueológicos en los que se efectuaron trabajos de campo (excavaciones y recolecciones superficiales). Primero se describen los sitios de la localidad arqueológica Ewan (Ewan 1 y Ewan 2), considerando las características generales de la localidad así como las similitudes y diferencias de estos sitios entre sí, en cuanto a materiales presentes y la función que cumplió cada uno. A continuación se describen los sitios de la localidad arqueológica Kami (Kami 1, Kami 6 y Kami 7), considerando sus características generales, las metodologías empleadas para los trabajos de campo, los fechados realizados, etc. En el capítulo 5 se exponen los resultados obtenidos en el estudio distribucional planteado para poder abarcar los diferentes ambientes del área de estudio, donde se detallan las diferencias y similitudes que pudieron observarse en cuanto a posibilidad de acceso a ciertos recursos bióticos y abióticos. También se exponen los resultados de los muestreos para evaluación de fuentes de materia prima lítica en el área. En el capítulo 6 se presentan la metodología y los resultados del programa experimental, planteado a fin de generar un marco interpretativo para ciertas materias primas para las que no se contaba con desarrollos metodológico previos, tal el caso del vidrio, o porque son materias primas alóctonas, como en el caso de una toba silicificada proveniente del norte de la Isla. En el capítulo 7 se exponen los resultados de los análisis tecno-morfológicos y funcionales llevados a cabo en los conjuntos líticos provenientes de los sitios Ewan 1 y Ewan 2. En los capítulos 8, 9 y 10 se exponen los resultados de los análisis de los materiales de los sitios de la localidad Kami (Kami 1, Kami 6 y Kami 7), donde se observan las similitudes y diferencias en los procesos de manufactura y uso de los instrumentos líticos. Finalmente, en el capítulo 11, se discuten los resultados obtenidos a través de los estudios integrados realizados sobre los conjuntos líticos de las localidades arqueológicas, así como sobre la diversidad en

la oferta de recursos en los ambientes mencionados y la densidad en la distribución del material arqueológico a lo largo de la faja central de la isla. Los resultados alcanzados apoyan la hipótesis central planteada al comienzo de esta investigación, en cuanto al uso de los recursos líticos por parte de las sociedades cazadoras-recolectoras del área. Existen indicadores en el registro arqueológico para entender que la variabilidad arqueológica detectada en las series de los diferentes sitios puede ser explicada en función de las diversas actividades realizadas en ellos; ésta se vincula con las características y la diversidad de los recursos. En este aspecto, son importantes tanto los recursos disponibles como los no locales buscados para fines específicos, como es el caso de dos tipos de materiales que detectamos, el vidrio de origen europeo para momentos históricos y rocas provenientes del norte de la isla para momentos más tempranos. Para terminar, más allá de los resultados específicos para el ámbito geográfico de la cordillera fueguina, se discuten las implicancias de estos resultados para el estudio de la organización tecnológica de sociedades cazadoras recolectoras en general, y se señalan las nuevas líneas de investigación que estos generan.



Este trabajo constituye un aporte al conocimiento sobre la ocupación humana en la Isla Grande de Tierra del Fuego en relación a la gestión de los recursos bióticos y abióticos por parte de las sociedades cazadoras-recolectoras que habitaron el área hasta comienzos del siglo XX.

El tema en el que se centra este trabajo es el estudio de la organización tecnológica de las sociedades cazadoras-recolectoras de la faja central de Tierra del Fuego, así como la evaluación de la ocupación del espacio, considerando los distintos ambientes representados en el área y la oferta diferencial de recursos.

La principal hipótesis de partida fue considerar que la organización tecnológica, en tanto que estrategia organizativa, depende del marco social en el que está inserta, pero además refleja conocimientos y decisiones técnicas que tienen que ver con los modos de gestión de los recursos. Por ello, en un ámbito geográfico como el de la cordillera fueguina, la evaluación de las características y diversidad de recursos disponibles podía constituir una clave para explicar la variabilidad arqueológica. Se propuso como elementos esenciales para este estudio el de las materias primas líticas y el uso de los instrumentos.

Los resultados de los estudios y análisis efectuados han permitido confirmar la hipótesis central en cuanto al uso de los recursos líticos por parte de las sociedades cazadoras-recolectoras del área. La variabilidad arqueológica detectada en las series de los diferentes sitios puede ser explicada en función de las diversas actividades realizadas en ellos; éstas se vinculan a su vez con las características y diversidad de los recursos disponibles. Esta variabilidad también se relaciona con la explotación de recursos líticos no locales para fines específicos. Estos resultados permiten confirmar la movilidad de estas sociedades asociada a la búsqueda de recursos líticos determinados, ya sea por intercambio o por circuitos que incluyan afloramientos puntuales.

Finalmente, más allá de los resultados específicos para el ámbito geográfico de la cordillera fueguina, se discuten las implicancias de estos resultados para el estudio de la organización tecnológica de sociedades cazadoras recolectoras en general y se señalan las nuevas líneas de investigación que estos generan.

